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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
GOBERNADOR EXIGE CASTIGO A PGR POR EL CASO ANAYA  
Por Irán Hernández  
El gobernador Francisco Domínguez espera que existan castigo y “no quede ahí”, la injerencia de la PGR en las 
pasadas elecciones, que afectó la equidad. “Ojalá que haya castigo y no quede ahí, que sirva de lección para que no 
vuelva a pasar en ninguna contienda en el futuro”, detalló el mandatario queretano. (CQ) 
 
PAN BUSCA CRECER BASE DE MILITANTES  
Por Montserrat García  
Agustín Dorantes Lámbarri, presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, reconoció que si bien ha habido 
renuncias de militantes sanjuanenses a este instituto político, también están en proceso de afiliación 200 personas, 
por lo que subrayó que los que se han ido son los menos. (ESSJR) 
 
PRI 
 
PIDE PRI INFORMES SOBRE LA VENTA DE QROBÚS  
El presidente del CDE del PRI, Juan José Ruiz, se presentó en las oficinas de la Unidad de Transparencia del Poder 
Ejecutivo para solicitar la información correspondiente a la empresa “Móvil Qrobús”, para conocer 
verdaderamente los motivos por los cuales Gobierno del Estado vendió las acciones del Transporte Público. (N) 
 
PRI QUERÉTARO DEBE ACREDITAR MILITANCIA DE 60 MIL PERSONAS ANTE EL INE  
El PRI en Querétaro buscará ratificar y comprobar ante el INE la militancia de más de 60 mil personas a nivel local, 
pues con las reformas a la ley cambiaron las normas, y existe una depuración en todos los partidos por parte de 
autoridad electoral. Juan José Ruiz, dirigente del tricolor en el estado, recordó que son 90 mil afiliados al partido en 
Querétaro, de los cuales se observó que solo 35 mil cumplen los requisitos del INE, por lo que son los únicos que 
reconoce. (Q) 
 
MÁS DE 400 MILITANTES ESTARÁN FUERA DEL PRI: JUAN JOSÉ RUIZ  
Derivado del proceso electoral de 2018 el dirigente del PRI en Querétaro, Juan José Ruiz, aseguró que alrededor de 
400 militantes serán expulsados de tricolo, debido a que, entre otras situaciones, se identificó que colaboraron con 
otras fuerzas políticas. (N, DQ) 
 
ALISTA PRI “GUILLOTINA” PARA TRAIDORES  
Por Hilda Navarro  
El CDE del PRI en Querétaro cuenta con 64 procesos de expulsión y 270 renuncias desde el pasado proceso 
electoral, afirmó el dirigente priista en la entidad, Juan José Ruiz. (..) El dirigente estatal del PRI aseveró que las 
expulsiones se deben a que estas personas se registraron como candidatos de otros partidos o apoyando a otras 
fuerzas políticas, principalmente de Morena, en las elecciones de 2018m, añadiendo que el número de personas 
que han salido del PRI es normal. (CQ) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PANCHO PEDIRÁ A AMLO PACTO DE CONCORDIA 
El próximo lunes habrá una reunión con el presidente de la República, para tratar temas de la CONAGO y entre 
ellos está la propuesta de la firma de un pacto de concordia a favor de los mexicanos y las mexicanas, anunció el 
gobernador Francisco Domínguez. (DQ, principal) 
 
EUQ: CRECE 4.8% LA CIFRA DE EMPLEADOS INFORMALES 
En comparación con el mismo periodo de 2018, durante el primer trimestre de 2019 se incrementó 4.8% a nivel 
estatal el porcentaje de la población que se emplea en el sector informal, dio a conocer el Inegi. (EUQ, principal) 
 
AM: QUERÉTARO, PREFERIDO POR CAPITAL COREANO 
Con la inauguración de la nueva planta de la empresa coreana Hyunbo en Querétaro, realizada ayer en el municipio 
de El Marqués, la entidad se convirtió en el noveno estado receptor de inversión proveniente de Corea del Sur a 
nivel nacional, anunció el gobernador Francisco Domínguez Servién. (AM, principal) 
 
N: LLEGA HYUNBO 
Con una inversión de ocho mdd, la fábrica surcoreana dedicada a la fabricación de equipo de transporte, Hyunbo 
Corp, abrirá planta en el municipio de El Marqués, donde generará más de 200 nuevos empleos. Durante el 
anuncio el gobernador Francisco Domínguez destacó la confianza que grupo Hyunbo ha depositado en Querétaro. 
(N, principal) 
 
CQ: PREVENCIÓN, PERO SIN CONTINGENCIA 
No hay contingencia ambiental en Querétaro, aseguró el Marco del Prete, titular de la SEDESU, quien dijo que las 
recomendaciones emitidas son para prevenir daños a la salud. (CQ, principal) 
 
CQRO: RUGE “LA FIERA” EN LA CORREGIDORA 
El superlíder León dio un paso importante rumbo a la final del torneo Clausura 2019 de la Liga MX, tras imponerse 
1-0 al América, que no supo aprovechar su localía en el juego de ida de las semifinales disputado en el estadio La 
Corregidora de Querétaro. (CQRO, principal) 
 
PA: REFORMA AMBIGUA 
Ante representantes del Consejo Regional Centro Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior, la Dra. Teresa García Gasca lamentó que en la recién aprobada Reforma Educativa no se hayan 
considerado las propuestas que se generaron desde la ANUIES y la calificó de ambigua y abierta a la interpretación. 
Al fungir como anfitriona de la XXXVIII Sesión Ordinaria del Consejo Regional Centro Sur de la ANUIES, la rectora 
se dijo preocupada por el hecho de que los vacíos de la Reforma generarían incertidumbre para las instituciones de 
educación pública “como resultado de estas gestiones se han planteado próximas reuniones con autoridades de la 
Secretaría de Educación Pública para presentar las propuestas que puedan ser incluidas en las Leyes Secundarias”. 
(PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
GRUPO HYUNBO GENERA 200 NUEVOS EMPLEOS EN QUERÉTARO  
El gobernador Francisco Domínguez inauguró la nueva planta del Grupo Hyunbo, empresa coreana que se ubica en 
el municipio de El Marqués y que coadyuva con el desarrollo automotriz de la entidad. En su discurso, el 
mandatario estatal agradeció la confianza de la empresa por crecer conjuntamente con el estado; señaló que el 
sector en el cual se especializan representa más de 65 mil empleos formales para las familias queretanas. (CQ, 
CQRO, DQ, EUQ) 
 
AFINAN PROYECTO DEL EJE VIAL EN ZARAGOZA  
Sigue la recomposición del proyecto a fin de construir el eje estructurante Zaragoza para el transporte público, en 
donde serán removidos 28 árboles, indicó el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, quien estimó que en 
30 días darán a conocer esta propuesta y también llevarán a cabo una reforestación masiva. (DQ, CQ) 
 
SFP REALIZA OBSERVACIONES A QUERÉTARO POR 26 MDP: FRANCISCO DOMÍNGUEZ  
Aunque el estado de Querétaro no tuvo ninguna observación en 2018 y este año es uno de los que menos tiene por 
parte de la SFP, la dependencia encabezada por Irma Eréndira Sandoval realizó observaciones a la entidad por un 
monto de 26 mdp para este 2019, mismas que serán solventadas en los próximos días. Así lo dio a conocer el 
gobernador Francisco Domínguez al preguntarle sobre la reunión que sostuvo este miércoles con la funcionaria 
federal. (CQRO, DQ) 
 
ESTE LUNES SE REUNIRÁN AMLO Y PANCHO DOMÍNGUEZ PARA VER TEMAS DE CONAGO 
El próximo lunes el gobernador Francisco Domínguez se reunirá con el presidente en Palacio Nacional, para tratar 
temas exclusivos de la Conago. La agenda de la reunión es la misma aprobada en el seno de la Conago, organismo 
que preside, y que implica elevar a rango constitucional esta Conferencia, además de firmar un pacto de los 
gobernadores, la gobernadora de Sinaloa y la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México de concordia. (AM, N, EUQ) 
 
CONTRARRESTAR ARANCELES TOMARÁ TIEMPO: SEDESU  
Por Katia Lemus  
Tras el aumento de 17.5% de arancel al jitomate mexicano, el titular de la SEDESU Marco Del Prete aseguró que el 
gobernador Francisco Domínguez ha estado en contacto con los productores de los municipios de Pedro Escobedo, 
Colón y SJR, que conforman la zona agrícola en Querétaro. (CQRO) 
 
ESTADO RESALTA EN CONSOLIDACIÓN DE TRATADOS: DEL PRETE  
Por Marittza Navarro  
En Querétaro se celebró la décimo cuarta edición del Foro de Logística con el tema “México y su nuevo escenario 
internacional: retos y oportunidades en el 2019”, en donde Marco Del Prete, titular de la SEDESU expresó que el 
estado continúa expandiendo miras para tener más socios comerciales y consolidar los que ya tienen. (EUQ) 
 
EMPRESAS APORTAN 30 MIL MDP AL PIB  
Por Laura Banda  
Empresas de transporte, correo y almacenamiento en Querétaro registran un crecimiento de 2% anual, lo que 
aporta al PIB del estado, casi 30 mdp, informó Marco del Prete, titular de la SEDESU, durante el Décimo Cuarto 
Foro de Logística “México y su nuevo Escenario Internacional: Retos y Oportunidades en 2019”.  (DQ) 
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SÍ IMPACTA AQUÍ EL ARANCEL AL JITOMATE  
Por Laura Banda  
La aplicación de una cuota compensatoria del 17.5% anunciada por el gobierno de EE. UU a la exportación del 
jitomate, impacta a los productores queretanos, señaló el Marco del Prete, titular de la SEDESU. (DQ) 
 
ATIENDEN DUDAS DE SINDICATOS  
Se han sostenido acercamientos con los sindicatos del estado a efecto de atender inquietudes, pendientes y 
propuestas, afirmó el encargado de despacho de la ST en Querétaro, Mario Ramírez. (DQ) 
 
CAPACITAN A ABOGADOS ENTORNO A LA REFORMA LABORAL  
Por Diego A. Rivera  
La ST desarrollará talleres para capacitar a abogados, sindicatos y población en general entorno a la Reforma 
Laboral, informó el titular de la dependencia, Mario Fernando Ramírez.  (N) 
 
ESTADO NO REGISTRA POLUCIÓN; CLASES CONTINÚAN NORMALES  
Por Zulema López  
Querétaro no registra problemas de contaminación que puedan afectar a los alumnos de educación básica, sostuvo 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ. Remarcó que fue por el clima, y no derivado de una contingencia, el llamado 
para que se suspendan las actividades deportivas en las escuelas de educación básica durante los días jueves 16 y 
viernes 17, del mes en curso. (DQ) 
 
TIENEN QUERÉTARO A LOS MEJORES DOCENTES DEL PAÍS: ALFREDO BOTELLO  
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, acompañado por el secretario general de la Sección 24 del SNTE, Maurino 
Morales y el representante del CEN del SNTE, Prof. Carlos Gutiérrez y el coordinador de la USEBEQ, Enrique de 
Echávarri, y la maestra con 40 años de servicio, Olivia García, encabezó la ceremonia en donde se reconoció a los 
maestros con 30, 35, 40, 45 y 50 años de servicio y labor docente.  (N) 
 
DESCARTA DEL PRETE DECLARAR CONTINGENCIA  
Debido a que las partículas que representan mayor riesgo para la salud se mantienen en niveles aceptables, en la 
zona metropolitana, Marco del Prete, titular de la SEDESU, manifestó que no hay condiciones para declarar 
contingencia ambiental en la entidad; sin embargo, recomendó a la población evitar las actividades físicas en 
exteriores. (CQRO, N, AM, EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS DE MORENA SON ENEMIGOS DE LA UAQ: ANTONIO ZAPATA  
Ante el decreto de aprobación de la reforma educativa, el presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Antonio 
Zapata Guerrero, sostuvo que Morena ha dejado desprotegida a la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y 
señaló que ese grupo legislativo es un enemigo de la educación superior en el estado. (ADN, DQ) 
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TRABAJADORAS DEL HOGAR, SIN UN CENSO  
Por Anaid Mendoza  
A pesar de que en el Senado de la República se aprobó garantizar derechos laborales a trabajadoras del hogar con 
seguridad social, contrato, vacaciones, aguinaldo entre otras, el presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión 
Social en la LIX Legislatura, Néstor Domínguez Luna comentó que en Querétaro no se cuenta con un censo. (DQ) 
 
QUERÉTARO FUERA DEL CONSTITUYENTE: OLGUÍN 
Morena envío la nueva reforma educativa a entidades donde esperaba un espaldarazo, dijo el presidente de la 
Comisión de Educación y Cultura en el Congreso de Querétaro, Miguel Ángel Torres Olguín; agregó que el 
Legislativo local no fue informado del documento, por lo que se analiza una impugnación. (CQ, AM) 
 
CONGRESO LOCAL DA TRÁMITE A 113 EXPEDIENTES DE JUBILACIONES Y PENSIONES  
Por Katia Lemus  
A la fecha, la 59 Legislatura local ha recibido 516 solicitudes de jubilación y pensión, de las cuales, la Comisión de 
Trabajo y Previsión Social del Congreso local ha dictaminado 246, dando trámite a 113 expedientes que se 
encuentran en pre dictamen, afirmó Néstor Domínguez Luna, presidente de dicha comisiónn. Explicó que con estas 
acciones se tiene un avance de 69.57 por ciento en lo que va de la presente Legislatura, sin embargo, aún están 
pendientes de resolver 157 solicitudes. (CQRO) 
 
PIDEN REFORZAR SEGURIDAD  
Por Anaid Mendoza  
El presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil en la LIX legislatura Roberto Cabrera Valencia, 
reconoció que, con la implementación de la estrategia contra el huachicol, los actos delictivos pueden 
diversificarse por ello es que reforzaron las estrategias de seguridad en la entidad. (DQ) 
 
PIDE PALOMA ADMITIR CAMBIO DE IDENTIDAD  
Por Sergio A. Venegas  
Hoy en el Día Internacional de la lucha contra la Homolesbitransfobia, la Diputada Local Paloma Arce Islas 
presentará una iniciativa en la LIX Legislatura para adicionar diversas disposiciones del Código Civil del Estado 
relativas a la garantía del derecho de toda persona al reconocimiento de su identidad de género.  (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
PRESENTA LBN LA RUTA MUSEO Y COLECCIÓN  
Con el fin de mostrar la riqueza cultural que existe en el municipio de Querétaro, el alcalde Luis Bernardo Nava, 
presentó la Ruta turística “Museo y Colección”, la cual contempla la oferta de los 31 museos y espacios para 
exposiciones, representaciones teatrales y musicales con las que cuenta la capital. (N, DQ)  
 
PROMUEVEN TERCERA RUTA 
Por Gonzalo Flores 
La tercera ruta ‘Museo y colección’, de 11 que prepara la Secretaría de Turismo del Municipio de Querétaro, 
contará con la participación de 31 museos y galerías anfitriones; el titular de la dependencia capitalina, Gerardo 
Cuanalo Santos, destacó que el proyecto nace de la experiencia de visitantes a la Noche de Museos, evento que se 
realizará hoy y mañana. (AM) 
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AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO ENTREGARÁ RECONOCIMIENTOS 2019  
Jesús Roberto Franco González, secretario del Ayuntamiento, encabezó la rueda de prensa donde se dio a conocer 
la Convocatoria para los Reconocimientos 2019, presea que se le otorgará a las personas cuya trayectoria, obras o 
acciones hayan sido en beneficio de la sociedad. Los galardones, impulsados por la Comisión de Educación y 
Cultura del H. Ayuntamiento de Querétaro, serán entregadas en el marco del 488 aniversario de la ciudad, para 
resaltar el trabajo de ciudadanos destacados. (CQRO, CQ, DQ, AM, N) 
 
TENEMOS POLICÍAS COMPROMETIDOS CON SUS FAMILIAS Y SU TRABAJO: LUIS NAVA  
Con motivo del Día de las Madres, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, encabezó un 
desayuno en honor a las mamás que laboran en la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, dependencia que 
aseguró, cuenta con elementos comprometidos no sólo con su labor, sino también con sus familias, y que por ello 
deben estar orgullosas de pertenecer a la Guardia Municipal. (N, DQ) 
 
PIDEN MENOS TRÁFICO  
Por Verónica Ruiz  
Presentará el PRI en la próxima sesión de Cabildo de Querétaro, una propuesta para que se prohíba de nueva 
cuenta el tránsito de vehículos pesados en la avenida 5 de febrero, informó el regidor Juan José Ruiz Rodríguez. 
(DQ) 
 
CAPACITAN A TRABAJADORES DE EL MARQUÉS EN PERSPECTIVA DE GÉNERO  
El Instituto Municipal de la Mujer (IMM) de El Marqués impartió el curso “Formación de Formadores” a servidores 
públicos de diferentes dependencias, con el objetivo de que en sus actividades diarias frente a la ciudadanía actúen 
siempre con una perspectiva de género y respeto a los derechos humanos. (N, DQ, EUQ) 
 
NOMBRAN A NUEVO DIRECTOR DE DESARROLLO  
Por Gaby Hernández  
Rodrigo Helguera Nieto fue nombrado Director de Desarrollo Urbano y Ecología en el municipio de Ezequiel 
Montes; la alcaldesa Elvia Montes Trejo anunció el relevó de Rosario Zamora Bravo, quien ocupó el puesto unos 
meses. La responsabilidad del nuevo director es dar seguimiento al plan municipal de desarrollo diseñado para el 
trienio 2018-2021, en materia de desarrollo urbano y cuidado del medio ambiente. (CQ) 
 
DENUNCIAN A DELEGADA DE SANTIAGO MEXQUITITLÁN POR PRESUNTAS AGRESIONES Y ROBO  
Por presuntas amenazas, agresiones físicas y robo con violencia en hechos ocurridos el pasado 15 de mayo, la 
integrante del Comité de Tianguis de Santiago Mexquititlán, Amealco, Sara Hernández Jiménez, interpuso una 
denuncia en contra de la delegada de la referida comunidad, Verónica Sánchez Gutiérrez. En conferencia de prensa, 
donde estuvo acompañada de la presidenta de Desarrollo Comunitario para la Transformación Social A.C., Alicia 
Colchado Ariza, y de Adrián Fernández Valdez, otro de los agraviados, la también familiar de Jacinta Francisco 
Marcial -indígena otomí a quien la Procuraduría General de la República ofreció disculpas por acusarla del 
secuestro de seis elementos de la extinta Agencia Federal de Investigación en 2006- detalló que los hechos 
ocurrieron a las 7:45 horas de la fecha mencionada. (EUQ, CQRO) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE SUMA UGRQ A COMBATE A INCENDIOS EN ZONA SERRANA  
La UGRQ, a través de sus asociaciones ganaderas de la zona serrana, se sumó a las labores de combate a incendios 
forestales que se han padecido en los últimos días en la Sierra Gorda, así lo dio a conocer el presidente de los 
ganaderos en el estado, Alejandro Ugalde Tinoco. (CQRO, N) 
 
IMSS EMITE RECOMENDACIONES ANTE MALA CALIDAD DEL AIRE EN QUERÉTARO  
Debido a la mala calidad del aire en el estado, el IMSS recomienda a la población en general no realizar actividades 
al aire libre y tener una mayor atención en grupos de riesgo, como niños, adultos mayores, así como pacientes con 
enfermedades crónicas, sobretodo respiratorias. (CQRO, N) 
 
UAQ BUSCA ASEGURAR LA EDUCACIÓN SUPERIOR  
Por Hilda Navarro  
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, informó que se reunirá con autoridades de la SEP para presentarle 
propuestas para ser incluidas en las leyes secundarias de la Reforma Educativa a fin de concretar la obligatoriedad 
y gratuidad de la educación superior. (CQ) 
 
UAQ TRABAJA EN LA MEDICIÓN DE LA CALIDAD DE AIRE  
Aunque Querétaro forma parte de las Megalópolis, la calidad del aire no es tan mala en general, pero el sector 
académico debe buscar y aportar estrategias a los gobiernos para atender las contingencias, afirmó la rectora de la 
UAQ, Teresa García. (DQ) 
 
RECTORES PROPONEN CORREGIR LA REFORMA EDUCATIVA  
Las universidades integrantes de la ANUIES presentaron propuestas y adhesiones al texto de la reforma educativa, 
la cual se aprobó el pasado 15 de mayo, donde buscan que se siga cumpliendo con los preceptos de gratuidad, 
universalidad y que brinde certeza sobre la asignación de recursos a las instituciones de educación superior. La 
integrante del consejo de la ANUIES, Teresa García, dijo que han revisado el dictamen de modificación de texto y 
sostenido reuniones con diputados y senadores para discutir la reforma educativa. (DQ, CQRO) 
 
UAQ EXPONE FRENTE A ANUIES DESACUERDO POR REFORMA  
La UAQ fue anfitriona de la XXXVIII Sesión Ordinaria del Consejo Regional Centro Sur de la ANUIES, a la que 
pertenecen 49 universidades de siete estados de la República Mexicana. En su mensaje de bienvenida, Teresa 
García, rectora de la UAQ, refrendó su compromiso de participación proactiva con la ANUIES como una 
universidad crítica y responsable con la sociedad, la cual, explicó, forma profesionistas de pensamiento 
independiente que den respuesta a las necesidades sociales y que se desempeñen a favor del bienestar colectivo.  
(AM) 
 
ARRANCA EL 10° CONCURSO NACIONAL DE ROBÓTICA ROBOUAQ 2019 
Comenzó el 10° Concurso Nacional de Robótica ROBOUAQ 2019, que se organiza dentro de las actividades del 15° 
CONIIN, por iniciativa de la Facultad de Ingeniería (FI) de la UAQ, donde participarán, por la UAQ, estudiantes de 
Centro Universitario, San Juan del Río y la Escuela de Bachilleres; las actividades se celebrarán los días 16 y 17 de 
mayo. (CI, DQ, AM) 
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MONITOREA UAQ CALIDAD DEL AIRE: RECTORA  
Por Zulema López  
La UAQ monitorea de manera permanente y puntual la calidad del aire, indicó la rectora Teresa García. Pese a que 
se detectan zonas con mayor contaminación, se trata de un problema que no se encuentra focalizado, pues el aire 
está en constante movimiento. La calidad del aire mejora o se complica conforme a la temporada del año, por lo 
cual recordó que los incendio conforman un factor que impacta directamente en la pureza del aire. (DQ) 
 
SIGUE ALERTA POR CALIDAD DEL AIRE  
Por segundo día consecutivo, el Comité del Sistema de Alerta Temprana en materia de Salud Ambiental mantienen 
las recomendaciones para la población en los municipios de Querétaro, SJR, Corregidora y El Marqués de las 10:00 
a las 18:00 horas este viernes. (DQ) 
 
CRECIMIENTO ACELERADO EN EL ESTADO AFECTA AL AMBIENTE  
Por Zulema López  
Se requieren acciones integrales para evitar que el crecimiento acelerado de Querétaro siga aumentando los 
niveles de contaminación de la entidad, advirtió Manuel Urbiola Ledesma, director de la División Ambiental de la 
UTEQ. Señaló que la seguridad en Querétaro, así como el desarrollo económico son detonantes del crecimiento 
poblacional y del parque vehicular, pero esto ocurre sin que crezcan las vialidades, lo que aumenta el tráfico y, con 
él, la contaminación ambiental. (EUQ) 
 
INFORMALES 42.9% DE LOS TRABAJADORES: INEGI  
Por Laura Banda 
En Querétaro 42.9% de los trabajadores se encuentra en la informalidad laboral, informó el INEGI, al dar a conocer 
los resultados de la ENOE, correspondientes al trimestre enero-marzo de 2019. La institución refiere que entre el 
primer trimestre de 2018 y el mismo de 2019, la Tasa de Informalidad Laboral disminuyó 1.8 puntos porcentuales, 
al pasar de 44.7 a 42.9%. (DQ) 
 
QUIEREN ARCO(IRIS)  
Activistas LGBT insistieron en que las autoridades iluminen con los colores del arcoíris los arcos del Acueductos 
por la conmemoración del día contra la Homo-Les-Bi- Trans Fobia.  (DQ, ESSJR) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Nava presentará programa de reforestación. Nos comentan en el gobierno municipal capitalino, que preside LBN, 
pondrá en marcha un programa de reforestación, que coincidentemente se lanza en esta temporada que se desató 
en el centro del país una crisis en las condiciones ambientales. El programa, nos dicen, se llamará Manejo de 
Vegetación en el Municipio de Querétaro. La presentación de esta iniciativa, nos cuentan, se dará el próximo lunes 
en el Parque Bicentenario, en Santa Rosa Jáuregui. Rojas preside la asamblea de REDSEDUM. Nos cuentan que en la 
CDMX se llevó a cabo la asamblea de la Red de Secretarios de Desarrollo Urbano de México (REDSEDUM), que 
encabeza la queretana Romy Rojas Garrido. La también titular de la SDUOP, nos comentan, se pronunció por 
rescatar a México de los constructores de vivienda, debido a que han hecho del desarrollo urbano un negocio 
voraz. Nos comentan que a este encuentro también asistieron dos de los legisladores locales que más han 
trabajado en el tema, nos referimos al panista Gerardo Ángeles y a la priista Abigail Arredondo. (EUQ) 



 
VIERNES 17 DE MAYO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 9 
 

 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Este lunes, el presidente de México, AMLO, y el presidente de la Conago, FDS, sostendrán una reunión en Palacio 
Nacional a las 11:30 horas. Los temas a tratar, informó el titular del organismo, serán: elevar a rango 
constitucional a la Conago, la firma de un pacto de concordia, crecimiento del PIB nacional en un cuatro por ciento 
y la revisión de la Ley de Coordinación Fiscal. Adelantó que después del encuentro buscará un diálogo -como 
gobernador del estado de Querétaro- con el jefe del Ejecutivo federal, en el cual le planteará la necesidad de los 
recursos para infraestructura que fueron acordados en febrero pasado, pues a la fecha estos no han sido 
otorgados. Calculó que el monto de estos asciende a 350 mdp para obras viales en todo el estado. Mencionó que, 
luego de esta fecha, el 31 de mayo, la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, visitará 
la entidad queretana para abordar temas relacionados con la instalación de la dependencia federal en el estado y 
algunos puntos considerados en la agenda de la Conago. En el periodo enero-marzo de 2019, la tasa de 
desocupación de la Población Económicamente Activa (PEA) de la entidad fue de 2.7%; cifra inferior en 0.5% 
respecto a la del mismo periodo del año anterior, de 3.2%. Así lo informó el Inegi, con base en la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo (ENOE). En el caso de la ciudad de Querétaro -en el mismo periodo- la tasa de 
desocupación fue de 2.8%, 0.1% superior a la registrada en el estado.  Que “es hora de rescatar a México” porque 
en el pasado “ha sido secuestrado por quienes han hecho del desarrollo urbano un negocio voraz contra los 
intereses nacionales”, declaró Romy Rojas Garrido, en su calidad de presidenta de la Red de Secretarios de 
Desarrollo Urbano de México (Redsedum), durante la Asamblea General 2019 de este organismo. Asimismo -ante 
el secretario de Desarrollo Agrario y Territorio Urbano del gobierno federal, Román Meyer Falcón, y legisladores-, 
Rojas Garrido demandó una reforma a la Constitución Federal, “que sea parteaguas para abordar temas como 
seguridad y pérdida de calidad de vida desde la planeación y el desarrollo urbano”. (CQRO) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera  
Riesgos. Uno de los mayores riesgos que enfrenta nuestro país, es nuestro precario sistema de salud; que no 
alcanzará en los años subsecuentes atender a todos los enfermos de enfermedades crónico degenerativas como 
diabetes, hipertensión y los males cardíacos; esto será sin duda algo que llevará a un colapso en los sistemas de 
salud nacional pública y privada. Por más prevención que han intentado hacer los gobiernos desde hace escasos 
años, la sociedad está inmersa en un estilo de vida que no lleva a nada saludable. Hoy las salas de hospital están 
llenas de urgencias por la violencia que se puede vivir en las calles, heridos de bala, heridos por arma blanca, 
heridos por atropellamiento, o accidentes automovilísticos. Pero lo que lamentablemente nadie está midiendo, es 
que, en los años subsecuentes, los ingresos a los hospitales serán por enfermedades crónico degenerativas, que 
tendrán que ver con los hábitos alimenticios y con el estilo de vida que obligan los tiempos modernos; todo esto 
tiene que ver con el sedentarismo tendrá que ver con los males cardíacos y también con los males respiratorios. 
Justo en estos días la preocupación de todos, es la calidad del aire que estamos respirando y las partículas que se 
vienen acumulando por el uso de automóviles, los incendios forestales, y todo lo que estamos echando al medio 
ambiente. La Conclusión de esta reflexión, son los sistemas de salud colapsados en este país por enfermedades que 
son totalmente previsibles, pero nadie está haciendo nada, y todo parece indicar que tampoco hay una política 
pública orientada a prevenir enfermedades crónico degenerativas; quedó atrás aquel programa exitoso de: 
chécate, mídete y muévete que por trivial que pareciera era una solución pequeña pero grande en alcances. La 
salud de los habitantes de este país será sin duda un tema que tendrán que cuidar los gobiernos y el estado 
mexicano para bienestar de las mayorías. De Rebote. El control de daños de la administración municipal que 
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encabeza Luis Nava, referente a la presunta deforestación en Querétaro, será lanzar un ambicioso programa de 
arborización para la capital queretana en los próximos días. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz 
ORAS. FDS se toma muy en serio el compromiso de escuchar y atender los reclamos vecinales sobre la 
construcción del eje estructurante de Qrobús en Avenida Zaragoza. La decisión del gobernador de construir este 
eje, más que necesario, es tan firme como su empeño por cubrir los señalamientos. Y su más reciente orden es la de 
video grabar el retiro y el trasplante en un nuevo sitio de todos los árboles implicados en el proyecto, además de 
asignarles un “padrino” para un cuidado especial. A todos. TERNURITA. ¿Recuerdan cuando el entonces alcalde 
MAV prometía arreglar el problema del transporte público, sin tener facultades para ello? Pues igualito ya anda el 
regidor del PRI Juan José Ruiz con sus propuestas para que el cabildo capitalino prohíba, como si pudiera, la 
circulación de vehículos de carga pesada en el tramo de la carretera 57 que parte en dos a la ciudad de Querétaro y 
que es, avísenle a Ruiz, de jurisdicción federal y estatal. Pero en serio hay que avisarle porque a lo mejor el también 
dirigente del PRI ya está trabajando para sorprender con una iniciativa para el nuevo aeropuerto o el reglamento 
del Tren Maya. (DQ) 
 
ASTERISCOS  
CONMEMORAN TRIUNFO DE LA REPÚBLICA. En el marco de la conmemoración del aniversario 152 del Triunfo de 
la República, Andrea Avendaño, titular de la Secretaría de Cultura del Municipio de Querétaro, invitó a los 
asistentes a conocer la historia de Querétaro, pues dijo que es importante mantener viva la riqueza histórica de 
dicha ciudad, valorarla y reconocerla. En la Capilla de Maximiliano, Andrés Garrido del Toral, cronista municipal, 
ofreció una conferencia sobre este acontecimiento histórico y la Banda de Música del Estado de Querétaro 
interpretó el estreno de ‘Maximiliano de Habsburgo’. SINERGIA. Jorge Gutiérrez de Velasco Rodríguez, rector de la 
Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ) acompañó a Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, director del 
Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), y a Rodrigo Ruiz Ballesteros, titular de la Secretaría de la Juventud del 
Estado de Querétaro, a un recorrido por la universidad, con la intención de conocer la oferta educativa e 
instalaciones para crear lazos que fortalezcan el crecimiento del estado y del país. DIFERENCIAS. Con la 
aprobación constitucional de la Reforma Educativa, se generaron sinsabores en el panismo local, pues denunciaron 
los diputados locales que no les llegó el dictamen para someterlo a votación. Pese a que 17 Congresos estatales le 
dieron el aval a esta Reforma, Querétaro podría votar contra el dictamen. Ahora que será para el anecdotario la 
votación de la Reforma a los Artículos 3 y 73 de la Constitución, la votación en Querétaro ¿será a favor o en contra? 
(AM 8) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Juan Antonio del Agua 
PROPUESTA TRASCENDENTE. No la tiene nada fácil la Diputada de Morena Paloma Arce con su iniciativa de 
Reforma al Código Civil para garantizar el derecho a cambiar identidad de género. Además de la mayoría de la 
bancada panista y sus aliados podría encontrar la oposición del Legislador del PES, antigua compañera electoral y 
harta de su compañera. Fabiola Larrondo qu fue directora del Registro Civil. Aguia de la transformación. (PA 1) 
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TABLERO  
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Festival de Lectura Qro. Leer es poder. Este jueves inició el Segundo Festival Nacional de Lectura, Arte y Cultura en 
la Plaza Constitución, convertida hace tiempo en espacio para las mejores expresiones del espíritu, con la 
participación de medio centenar de expositores de Querétaro y otras partes. Armeros: Raúl Mendoza y Sergio 
Arturo Venegas, de PLAZA DE ARMAS, acompañaron a Nina García Pedraza en la inauguración de la gran fiesta de 
la lectura en la Plaza Constitución. La exposición continuará hasta el domingo. Invitado por los organizadores, 
encabezados por Nina García Pedraza, este columnista inauguró con algunas reflexiones sobre los cambios, 
algunos buenos y muchos malos, en esta ciudad en la que han cerrado sus librerías tradicionales, como la 
centenaria del Sagrado Corazón y la de Cristal convertida en uno de los 300 Oxxos. Otras, como la Sancho Panza 
dejaron sus locales tradicionales a cafés –menos mal- y se mudaron a espacios poco visibles, pero más baratos. No 
son buenos tiempos para la venta de libros. Por eso deben celebrarse ferias como ésta que durará hasta el domingo 
y en donde lo mismo pueden encontrarse las últimas novedades de las principales editoriales nacionales y 
extranjeras que ediciones antiguas, verdaderos hallazgos, a precios muy razonables. Los expositores son 
profesionales y orientan a los lectores sobre las obras ofrecidas, a diferencia de las tiendas departamentales en las 
que los empleados lo mismo venden chocolates que revistas o diccionarios. Alguna vez el bien recordado Germán 
Dehesa contó haber visto el libro de Los Hornos de Hitler, de Olga Lengyel, en el área de cocina. También cabe 
destacar la importancia de que, en festivales como el de la Plaza Constitución, tengan áreas especiales para niños, 
con textos y juegos, para inducirlos a leer desde edad temprana. Y para los mayores, están todos los géneros 
literarios con los autores de su interés, desde los clásicos hasta los más recientes. Un verdadero agasajo. Para este 
sábado y domingo se tienen previstas pláticas de escritores invitados. No se lo pierda. Avanzada: Paloma Arce, 
diputada local por Morena, presentará hoy una iniciativa para garantizar el derecho de todas las personas al 
reconocimiento de su identidad de género -BLANCAS Y NEGRAS- A tiempo. Hoy, en el día internacional en contra 
de la homofobia, la diputada morena Paloma Arce presentará una iniciativa que adiciona diversas disposiciones 
del Código Civil del Estado de Querétaro relativas a la garantía del derecho de toda persona al reconocimiento de 
su identidad de género a través de un procedimiento administrativo ante el Registro Civil. Mientras tanto, las 
autoridades locales y sus legisladores, o sea los Navas, Zapatas, Méndez y demás, mantienen cerrada su puerta 
medioeval a cualquier propuesta relacionada con los derechos de las minorías, como si el mundo no hubiese 
cambiado y el sol girará en torno suyo. Huyendo de la contingencia ambiental, los equipos de futbol América y 
León huyeron a Querétaro para jugar su semifinal, pero -¡oh, sorpresa!-aquí amanecimos con los imecas y 
chichimecas –diría Héctor Sinecio, desatados, mientras en la CDMX Tlaloc atendía los ruegos de la Sheimbaum y le 
limpiaba el cielo.Y bueno, Femexfut aparte, en nuestra levítica ciudad los calores son casi caniculares, en pleno 
mayo, y ha subido tanto la temperatura que, me decía un taxista, ya ni el enfadoso Ánimo se aparece a hostigar 
jovencitas. Menos mal. Me cuentan que en el juego de tronos del 2021 un ex alcalde capitalino que tiene ganas de 
competir está muy preocupado porque en los análisis de su encuestadora de cabecera el PAN no está 13 puntos 
abajo, como en las de la Casa de la Corregidora, sino 18. Así que deben apresurar el paso, como se está viendo con 
esos programas urgentes en la calle. Con razón. Lo cierto es que ni Mauricio Kuri ni Luis Bernardo Nava crecen y es 
más conocido, para bien y para mal, Marcos Aguilar, lo que hace revisar la baraja azul, en donde puede resurgir el 
exonerado Ricardo Anaya o figurar otro alcalde metropolitano, cuyas iniciales son Enrique Vega Carriles. Habrá 
sorpresas. En Morena la salida del dirigente estatal Carlos Peñafiel Soto -que se irá lentamente a Santo Domingo- 
será saludable y permitirá refrescar a esa segunda fuerza en camino a ser primera, a condición de que la ambición 
descanse, como dice el tango, y entiendan que tienen un personaje de lujo para competir: Gilberto Herrera Ruiz. 
Hoy el Movimiento Regeneración Nacional se ve imbatible. Triunfará hasta en los bastiones panistas más duros, 
como Baja California y Puebla, incluso con malos candidatos. El efecto López Obrador, a querer o no, aún les 
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alcanza y, si no se vuelven locos, les puede alcanzar para el 2021.Que en el PRI que ya no gana ni en San Joaquín, 
los de siempre buscan posicionarse para negociar lo que queda de ese partido, caído al tercer lugar en las últimas 
elecciones, nacional y localmente. ¿Cómo estarán las cosas que los aspirantes a la gubernatura son -¡válgame Dios!- 
Juan José Ruiz, el del pizarrón, y Hugo Cabrera, que pintaba tan bien y ya parece diputado panista? Como si no 
estuvieran ya en la nómina del Partido Revolucionario Institucional personajes de la talla de Roberto Loyola Vera, 
Braulio Guerra Urbiola, Pancho Pérez Rojas y Jesús Rodríguez Hernández. La política es así. -LA FRASE DE LA 
SEMANA- No guerra sucia. Hay que trabajar, no futurear. Está en manos del gobierno en turno, sus candidatos y la 
oposición, elevar el nivel político: Gilberto Herrera Ruiz, súper delegado federal, senador con licencia y ex rector de 
la UAQ. Plaza de Armas, lunes 13 de mayo de 2019. -¡JUGADA FINAL!- GOT.A los de la casa reinante, que con este 
calor, no se dan cuenta de que el invierno se acerca, un conservador y confiado ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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